

COLUMNAS DE 18 DE JUNIO 2020

COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN

AUTOR CARLOS MARÍN

DIARIO MILENIO

La gran obra de Rincón Gallardo

En marzo de 2018, siendo candidato, Andrés Manuel López Obrador concedió a MILENIO Televisión una entrevista colectiva. Al abordarse la criminalidad y hablar sobre la información de que se daría parte en el gabinete de seguridad, comenté que un Presidente no tiene por qué saber día con día el número exacto de asesinatos ocurridos en el país, lo que me fue cobrado por sañosos fanáticos del invitado en el vecindario cibernético.

Fue una muy fácil deducción, y a estas alturas es palpable la variedad de cosas que López Obrador ignora, pero me parece lógico, no porque lo subestime, sino por mi convencimiento de que ningún Presidente (ni nadie), por mucho que sepa o diga saber, conoce "todo".

A tal grado es mi persuasión que tampoco me asombra que el Presidente acabe de enterarse que existe el Conapred. Lejos de escandalizarme, me divierte. Y lo asumo comprensible y tolerable descuido de la memoria.

¿Que el 17 de mayo de 2019 la titular (había sido nombrada en 2015 por el peñanietismo), Alexandra Haas, habló en la mañana desde el atril presidencial? ¿Que en esa ocasión el anfitrión firmó el decreto para instituir el Día Nacional contra la Homofobia, Transfobia, Lesbofobia y Bifobia? ¿Que el Presidente nombró en noviembre a la responsable actual, Mónica Maccise, y que todo esto se le olvidó? Pues qué pena, pero sí.

Lo preocupante de veras es que inclusive una de varias instancias de gobierno ligadas a los derechos humanos y que figura en la estructura de la Secretaría de Gobernación, está entre los organismos clave del Estado mexicano que AMLO no solo imagina carentes de propósito, sino asegura que todos los creados "por el neoliberalismo" están marcados por "la corrupción".

Alguien de sus achichincles debiera informarle que, así como su abominado Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (que impulsó Gilberto Rincón Gallardo y nació con Fox como Instituto Federal de Acceso a la Información Pública), le da sentido a lo que por 30 años fue un mero enunciado constitucional en el artículo sexto: *El derecho a la información será garantizado por el Estado*, el Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación tiene a su cargo hacer cumplir un mandato tan importante que se puso en el artículo primero: *Queda prohibida toda discriminación motivada por origen étnico o nacional, el género, la edad, las discapacidades, la condición social, las condiciones de salud, la religión, las opiniones, las preferencias sexuales, el estado civil o cualquier otra que atente contra la dignidad humana y tenga por objeto anular o menoscabar los derechos y libertades de las personas*.

¿Cuál es el problema con este consejo, que nació también durante el foxiatio? ¿Entonces qué con el ovacionado T-MEC, cuyo antecedente, el TLC, es herencia del odiado salinato?

Lo más que grave, mejor dicho, gravísimo, es que AMLO avale que el Conapred haya ¡discriminado! al incisivo *youtuber*, actor y comediante Chumel Torres.

COLUMNA EN PRIVADO

DIARIO MILENIO

AUTOR JOAQUIN LOPEZ DORIGA

Al cochinito hasta que se acabe

¿Seguirá siendo efectivo el término "gobernados"?

Florestán

Pues el gobierno federal decidió meterle mano al Fondo de Estabilización de los Ingresos Presupuestarios, FEIP, que se creó en 2001 con recursos de los ingresos petroleros, para usarlos en una crisis de ingresos, como la que se vive ahora, y tener liquidez inmediata sin correr a la deuda.

Siete años después, en 2009, el saldo de ese FEIP era de 165 mil 789 millones de pesos. En aquella crisis, el presidente Felipe Calderón lo usó por primera vez y tomó 82 mil 672 millones.

Esa fue la única vez que se ha tocado ese fondo hasta este gobierno.

En 2012, el gobierno del presidente Enrique Peña Nieto lo recibió con 17 mil 453 millones de pesos y lo dejó en cerca de 280 mil millones a este gobierno en 2018.

En 2019, sin que se presentara una crisis, este gobierno lo bajó a 179 mil 959 millones de pesos, lo que significa que sacó 104 mil 812 millones de pesos, el 37 por ciento. La razón de pegarle fue la falta de ingresos fiscales previstos y el financiamiento al presupuesto.

Este año, Hacienda dijo que iba a utilizar otros 150 mil millones de pesos del FEIP y dejarlo en 30 mil millones de pesos. Es decir, de un fondo que hace 19 meses tenía casi 280 mil millones de pesos van a quedar 30 mil millones, una décima parte de aquel gran total.

Y ayer lo confirmó el secretario de Hacienda, Arturo Herrera, quien dijo que era para paliar esta época de vacas flacas, es decir, financiar la falta de ingresos proyectados, con dinero de ese fondo, como el año pasado.

Entiendo que los bienes son para atender los males. Pero tendrían 104 mil millones de pesos más de no haberlos sacado en 2019 sin esta crisis de la que nadie puede predecir profundidad ni duración.

RETALES

1. ONU. La hizo Juan Ramón de la Fuente y logró el mayor número de votos para un asiento en el Consejo de Seguridad de la ONU: 187 de 192 votos, con ninguno en contra y apenas cinco abstenciones. El ex rector de la UNAM será el quinto representante que sienta a México en una silla de ese consejo. El primero fue Luis Padilla Nervo, en 1946;
2. APENAS. Resulta que el Presidente se enteró apenas el martes de la existencia del Conapred, que es por mandato constitucional y cuando él firmó el nombramiento de su presidenta Mónica Maccise, quien, como su antecesora Alexandra Haas, ha asistido a las mañaneras. Ya ven cómo un Presidente no sabe todo, aunque firme nombramientos, como él había dicho; y
3. ENOJO. Ayer el Presidente cargó contra el rey emérito de España, Juan Carlos, contra el Congreso español por no procesarlo por corrupción, contra el diario *El País* por ocultarlo y contra la firma hispana Iberdrola, que aquí preside Enrique Alba, a la que acusó de *financiar los ataques en su contra por los ajustes en materia de energía eléctrica*. Obvio que habrá reacciones. ¿Qué tal si fuera al revés?

COLUMNA TRASCENDIO DIARIO MILENIO

Que las dirigencias nacionales de Morena, PT y Verde anunciarán hoy su acuerdo de coalición de cara a las elecciones de 2021 y al final se adelantan al bloque opositor, que todavía no pacta, para ir juntos en el mayor número de distritos posibles y en los procesos locales. De pasada, el partido en el poder denunció ante la FGR a Yeidckol Polevnsky por lavado de dinero y daño patrimonial por la compra y remodelación irregular de 39 inmuebles, medidas adicionales a las auditorías por pagos de hasta 200 millones de pesos por un edificio y el pago anticipado de 395 millones por remozamiento a filiales de Grupo Ebor.

Que un llamado de atención recibe la Cofepris, por mantener paralizada la autorización a medicamentos innovadores y de mayor efectividad para pacientes, en un punto de acuerdo presentado ante la Comisión Permanente por el secretario de la Comisión de Salud de la Cámara de Diputados, Jaime Ramírez Barba, y respaldado por toda la bancada panista. El documento, en el que se exhorta a la autoridad sanitaria a informar por qué están detenidas 82 solicitudes, se turnó a la Comisión de Transparencia y Anticorrupción con opinión de la de Salud.

Que el secretario de Educación, Esteban Moctezuma, y el líder del SNTE, Alfonso Cepeda, planean en estrecha comunicación el siguiente ciclo escolar y aunque se haya establecido en agosto el reinicio de clases, lo más probable es que los estados no podrán comenzar al mismo tiempo. Por eso los diálogos del sindicato también son con los gobernadores, para conocer de cerca las condiciones sanitarias de cada entidad y con ello visualizar el panorama para sus agremiados. _

Encierro para la ciencia Solo con ideas y tecnología es posible hacer los cambios que no traerá per se ninguna pandemia, dijo el poeta y filósofo Jaime Labastida en entrevista para MILENIO. A menos que un científico de la talla de Newton, en el actual encierro por el covid-19 nos entregue, a partir de sus investigaciones, un hallazgo revolucionario en el terreno de la ciencia. Durante la Gran Peste de Londres, Newton se confinó y dio al mundo sus leyes de la gravitación universal. **Donceles**

Universal: [Adiós a don Eugenio Trueba Olivares](#) / Luis Felipe Bravo Mena (p.,.10)

Excélsior: [El principio del fin](#) / Juan José Rodríguez Prats (p.12)

Universal: Las Cartas de Alazraki / [Carta dirigida al Dr. López-Gatell \(ególatra, lambiscón y mentiroso\)](#) / Carlos Alazraki (p.9)

Reforma: Jaque Mate / [Abrazos o balazos](#) / Sergio Sarmiento (PP-19)

Universal: Historia de Reportero / [Esta columna trae truco](#) / Carlos Loret de Mola (p.2)

Universal: [Los costos de la "Economía \(In\)moral" de AMLO](#) / Jesús Zambrano (p.11)

Milenio: Pensándolo Bien / [AMLO como catarsis o ¿por qué se pelea el Presidente?](#) / Jorge Zepeda

Patterson (PP-14)

Financiero: Estrictamente Personal / [La economía, por encima de la vida](#) / Raymundo Riva Palacio (p.30)

Excélsior: Arsenal / [Estampas del "bienestar" en la 4T](#) / Francisco Garfías (p.4)

El Heraldo: Alhajero / [AMLO y el Conapred](#) / Martha Anaya (p.5)

Financiero: La Feria / [Bien por México al Consejo de Seguridad, salvo que...](#) / Salvador Camarena (PP-33)

Excélsior: Razones / Togas y balas: un mensaje oprobioso / Jorge Fernández Menéndez (p.10)

Universal: En Tercera Persona / [El calvario de Nelson Vargas](#) / Héctor de Mauleón (p.7)

Reforma: [Templo Mayor](#) (p.10)

Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)

Universal: [Kiosko](#) (p.13)

Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.13)

Financiero: [Confidencial](#) (p.27)

Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)

El Heraldo: [Sacapuntas](#) (p.2)

ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)

COLUMNA COMENTARIOS

AUTOR LUIS NOVELO

DIARIO DE MEXICO

Día del Padre

Esta época en la que vivimos o sobrevivimos, ha traído un sinnúmero de programas, proyectos y ocurrencias, como la de la jefa de Gobierno de la CDMX **Claudia Sheinbaum**, quien decidió cambiar la fecha para celebrar el "Día del Padre" que es este 21 de junio y pasarla al 16 de agosto, que si bien es cierto no se celebra tanto como el Día de las Madres, sí se organizan reuniones, pero muchos han decidido no hacer caso y se preparan para festejar a los papás este fin de semana. No es una mala idea cambiar fecha para evitar celebraciones y contagios por COVID-19, pero eso de hacerlo a la mera hora no funcionará mucho, porque tal y como sucedió el 10 de Mayo, las aglomeraciones estarán a la orden del día, porque entre que creen y no creen, a pesar de tener enfrente los contagios y las muertes, muchos no quieren dejar de convivir con la familia y los amigos... En Atizapán por lo pronto, el gobierno municipal que encabeza **Ruth Olvera** ya anunció el cierre de panteones para el fin de semana, y pidió a los atizapenses celebrar el "Día del Padre" desde el corazón, porque el Estado de México continúa en Semáforo Rojo, por pandemia de COVID-19... En Naucalpan, el gobierno de **Patricia Durán** tendrá celebraciones virtuales, con un concurso de fotografía en el que podrán participar niños y adolescentes, para promover la convivencia familiar... Muy interesante fue el cierre de la Jornada del Medio Ambiente que la 60 Legislatura del Edomex llevó a cabo en sus redes sociales, con la participación de la investigadora del Instituto de Ecología de la UNAM, **Valeria Souza Saldívar**, quien aseguró que para evitar pandemias como la provocada por SARS-CoV-2, causante del COVID-19, es preciso que los seres humanos "dejemos a los virus de los murciélagos y los pangolines en paz, no destruyamos las selvas ni pongamos a los animales en jaulas y estresados, ni mezclemos especies de diferentes lugares", porque eso hace que los humanos sean los "hospederos" perfectos para esos virus.

COLUMNA SE COMENTA

QUE sin duda la crisis sanitaria y la económica que de ello se derivó, ha puesto a los mexiquenses en la situación de clamar por ayuda, de quién sea. Por ello, el gobernador Alfredo Del Mazo instruyó a su equipo de desarrollo social para que desplegaran en toda la entidad la entrega de despensas a las familias. Del mismo modo, se ha entregado fertilizante a campesinos y han intensificado los microcréditos a la palabra. Buenas acciones cuando más se necesita.

QUE desafortunadamente algunos de otras áreas le andan quedando mal al mandatario, y los resultados se reflejan en análisis como el que hace el Instituto Mexicano de la Competitividad, que colocó este año al Estado de México en el "muro de la vergüenza" junto a otras 15 entidades que no alcanzaron buenos niveles. Si bien las variables son muchas, seguramente el primero que debería dar la cara es el Secretario de Desarrollo Económico, Enrique Jacob Rocha.

QUE con el proceso electoral intermedio prácticamente en puerta, el líder morenista en el congreso local reconoció que este se encuentra dividido en dos bloques. Sin embargo, el profe Maurilio Hernández confió en que Morena y sus aliados aún conservan la mayoría frente al equipo que conforman PRI, PAN, PRD y PVEM y "no les va a alcanzar el tiempo ni el dinero" para poder cambiar esta realidad, señaló retador. ¿Habrán quién haga su quiniela

QUE tarde, pero sin sueño, llegó el plan municipal de desarrollo a Valle de Bravo. Resulta que fue actualizado ¡después de 14 años! Y ya poniéndose al día, en el documento de esta turística demarcación detallan que en los últimos cinco años la entidad prácticamente duplicó su capacidad hotelera. ¿Habrán contemplado en el plan el alto índice de tigres que terminan convertidos en salvajes y agresivos canes? QUE al que le urge una limpia en Catemaco es al Nuevo Aeropuerto en Santa Lucía. Y es que cuando no les aparecen cementerios de mamuts, les surgen conflictos como el que está tomando fuerza con habitantes de la comunidad de San Miguel Xaltocan, del municipio de Nextlalpan. Ayer realizaron una nueva movilización para exigir les sean pagadas sus tierras expropiadas. Así las cosas en uno de los proyectos estrella del sexenio federal

